

où une observation ultérieure très prolongée ne permit de constater l'existence d'aucune manifestation morbide.

Nous n'en citerons qu'un, entre beaucoup d'autres, parce que l'observation a été suffisamment prolongée pour être probante. Il s'agit d'une dame de 20 ans environ, n'ayant aucun antécédent pathologique généralement quelconque, d'apparence robuste, ayant un enfant de 18 mois et un de 3 mois qu'elle allaitait, et qui, en Novembre 1901, sans raison apparente, vit ses menstrues s'arrêter brusquement le 2<sup>e</sup> jour et s'établir une hémoptysie abondante qui dura 2 jours et disparut comme elle était venue, sans cause apparente. La patiente, que nous connaissons à cette époque depuis 3 ans, n'avait eu pendant cette période aucun malaise; ses couches avaient été normales, sans incident notable. L'hémoptysie susdite, à part une inquiétude bien légitime et rapidement dissipée, ne s'accompagna d'aucun trouble appréciable : ni fièvre, ni accélération du pouls, ni dyspnée; l'auscultation la plus attentive fut absolument négative.

L'allaitement ne fut pas interrompu; aucun traitement spécial ne fut institué. La patiente, soumise à une observation attentive et prolongée, ne manifesta aucun autre symptôme morbide. Nous l'avons vue, plus ou moins régulièrement, depuis près de 8 ans, soit à l'occasion de maladies de son mari ou de ses enfants, sans qu'à aucun moment nous ayons constaté la moindre atteinte à sa santé. L'hémoptysie ne s'est jamais reproduite. Il nous paraît difficile de fournir une observation plus probante cliniquement.

L'an dernier, en mai, nous constatâmes un tableau clinique sensiblement identique chez une dame de 35 ans; l'ophtalmoréaction fut négative. Notons, en passant, que, du 15 au 17 Mai 1908, nous eûmes l'occasion de constater 6 hémorragies spontanées : 2 épistaxis abondantes chez des artério-scléreux, 1 hémorragie cérébrale, 1 hémoptysie chez un bacillaire, l'hémoptysie supplémentaire sus-rappelée et une épistaxis supplémentaire des menstrues. Il y avait là plus qu'une coïncidence : nous y reviendrons quelque jour.

Si l'on pouvait conserver quelques doutes sur la réalité de l'hémoptysie essentielle, supplémentaire des règles, l'obser-